

(N° 274)

Chambre des Représentants.

SÉANCE DU 28 MAI 1924.

BUDGET DU MINISTÈRE DES COLONIES POUR L'EXERCICE 1924 (¹).

RAPPORT

FAIT, AU NOM DE LA COMMISSION SPÉCIALE (²), PAR M. CARTON DE WIART.

MESSEURS,

Le Budget des dépenses métropolitaines du Congo pour 1924 s'élève à fr. 6,498,936 »

Il est en augmentation de fr. 1,348,466 » sur celui de l'exercice précédent.

L'observation a été faite, au cours de la discussion en sections, que le nombre de fonctionnaires de l'administration centrale est plus élevé, toutes proportions gardées, que dans les Ministères des Colonies de France, d'Angleterre et des Pays-Bas. 8 directeurs généraux, 13 directeurs, 17 sous-directeurs, — ces chiffres restent-ils pleinement justifiés dans le nouveau régime de décentralisation qui attribue de plus en plus l'examen et la décision des affaires aux autorités de la Colonie?

Les exigences qu'impose à tous nos services la situation financière actuelle retiendra sans doute sur cette critique l'attention scrupuleuse du Gouvernement.

(¹) Budget n° 4-X.

Amendements n°s 187-II et 74.

(²) Composition de la Commission spéciale :

a) Les membres de la Commission permanente des Colonies : MM. TIBBAUT, président, BRANQUART, BRIFAUT, DE BÉTHUNE, FISCHER, GOLLIER, HUBIN, LAMBORELLE, MATHIEU, MAX, PECHER, PIÉRARD, RENKIN, RICHARD, VAN CAUWELAERT et VAN REMOORTEL;

b) Six membres nommés par les Sections : MM. CARTON DE WIART, COCQ, COUSOT, DE GÉRADON, VAN HOECK et DE COSTER.

Il ne doit y avoir place, dans les cadres administratifs, que pour les fonctionnaires, employés et agents indispensables.

Une préoccupation analogue a déterminé votre Commission à adresser, à M. le Ministre des Colonies, une question au sujet des dépenses d'ordre immobilier, qui doivent, elles aussi, être réduites au strict minimum.

Question.

« Est-il actuellement question de construire de nouveaux bâtiments pour l'Administration centrale dans les jardins du Ministère des Colonies, rue de Namur, à Bruxelles ?

» Sur quels fonds ces dépenses seraient-elles effectuées ? »

Réponse.

« En vue de permettre la réunion dans un même immeuble des services actuellement dispersés du Département, la construction d'un bâtiment dans le jardin du Ministère, rue de Namur 20, a été envisagée. La question a été étudiée, des plans d'ensemble ont été dressés et le cahier des charges a été établi, mais il n'a pas encore été procédé à l'adjudication des travaux.

» Un projet de loi a été déposé le 20 décembre 1923 (voir document n° 69) tendant notamment à l'approbation d'un arrêté royal du 20 septembre 1923, ouvrant un crédit supplémentaire de 1.800.000 francs au Budget métropolitain du Congo belge pour l'exercice 1923 (tableau IV, art. 3^{bis}) destiné à couvrir les dépenses de la construction du bâtiment dont il est question plus haut et de certains aménagements au Département des Colonies.

» J'examine cependant le point de savoir si une autre solution consistant dans l'acquisition d'un immeuble, ne serait préférable. Dans ce cas, la dépense serait compensée par la vente ou la résiliation des baux des immeubles occupés actuellement. »

Plusieurs membres de la Commission ont demandé ce qu'il y avait d'exact dans le projet, annoncé par la presse, de déplacer l'École de médecine tropicale qui est aujourd'hui installée de façon satisfaisante au parc Duden à Bruxelles pour la transférer à Anvers, où un bâtiment nouveau devrait être construit à cet effet. La question suivante a été adressée à M. le Ministre des Colonies.

Question.

« Le Gouvernement compte-t-il donner suite au projet de déplacement de l'École de médecine tropicale actuellement située au parc Duden, à Forest-Bruxelles, dans des conditions qui paraissent satisfaisantes.

» Dans l'affirmative, quelle est la dépense prévue pour la construction d'une école de ce genre à Anvers et pour son aménagement ?

» Sur quels fonds ces dépenses seraient-elles prélevées ? »

Votre Commission n'a pas reçu encore au moment du dépôt de ce rapport, la réponse à cette question. Elle ne doute pas que cette réponse sera donnée à la

Chambre au cours de la discussion générale. Il ne se comprendrait pas, en tout cas, qu'une dépense aussi considérable, — et dont la justification n'est nullement évidente, puisse être faite par le Département des Colonies sans que le Parlement soit appelé à en connaître.

Sous ces réserves, votre Commission a approuvé le Budget métropolitain pour 1924 et a l'honneur de vous en proposer l'adoption. Elle a approuvé de même les amendements déposés par le Gouvernement le 8 janvier et le 22 février 1924 majorant le Budget à concurrence de 244,534 francs aux dépenses exceptionnelles et le réduisant d'autre part de 6,084 francs.

Le Rapporteur,

H. CARTON DE WIART.

Le Président,

E. TIBBAUT.



(4)

(Nr. 274.)

Kamer der Volksvertegenwoordigers.

VERGADERING VAN 28 MEI 1924.

BEGROOTING VAN HET MINISTERIE VAN KOLONIËN VOOR HET DIENSTJAAR 1924 (1).

VERSLAG

NAMENS DE BIJZONDERE COMMISSIE (2) UITGEBRACHT
DOOR DEN HEER CARTON DE WIART.

MLINE HEEREN,

De Begroting der Uitgaven van het Moederland voor Congo bedraagt voor 1924. fr. 6,498,936 »

Dat is een verhoging van 1,348,466 »
in vergelijking met het voorgaande dienstjaar.

Tijdens de behandeling in de Afdeelingen werd de opmerking gemaakt, dat het getal ambtenaren van het Centraal Bestuur in verhouding groter is dan in de Ministerien van Koloniën in Frankrijk, Engeland en Nederland : 8 algemeene bestuurders, 13 bestuurders, 47 onderbestuurders —, zijn deze cijfers nog volkommen te billijken in het nieuwe decentralisatie-stelsel, waardoor het onderzoek van en de beslissing over de zaken hoe langs zoo meer aan de overheden der Kolonie wordt toevertrouwd?

Wegens de financiële eischen, welke thans aan al onze diensten worden opgelegd, zal ongetwijfeld de gewetensvolle aandacht der Regeering op dit punt gevestigd blijven.

(1) Begroting, nr 4-X.

Amendementen, nr 157-II en 74.

(2) Samenstelling van de Bijzondere Commissie :

a) De leden van de Bestendige Commissie voor de Koloniën : de heeren TIRBAUT, voorzitter, BRANQUART, BRIFAUT, DE BÉTHUNE, FISCHER, GOLIER, HUBIN, LAMBORELLE, MATHIEU, MAX, PECHER, PIERARD, RENKIN, RICHARD, VAN CAUWELAERT en VAN REMOORTEL.

b) Zes leden door de Afdeelingen benoemd : de heeren CARTON DE WIART, COCQ, COUSOT, DE GÉRADON, VAN HOECK en DE COSTER.

In de bestuurskaders moet er slechts plaats zijn voor de onontbeerlijke ambtenaren en beambten.

Wegens eene bekommerring van dergelyken aard, heeft uwe Commissie tot den Minister van Koloniën een vraag gericht betreffende de uitgaven voor mobilair, die insgelijks tot het minimum moeten worden beperkt.

Vraag.

« Is er thans sprake van, nieuwe lokalen te bouwen voor het Hoofdbestuur in de tuinen van het Ministerie van Koloniën, Naamsche straat, te Brussel?

» Op welke credieten zouden die uitgaven worden uitgetrokken? »

Antwoord.

« Ten einde de thans verspreide diensten van het Departement in een zelfde gebouw te kunnen vereenigen, werd het bouwen van een lokaal in den tuin van het Ministerie, Naamsche straat, nr 20, in aanmerking genomen. De zaak werd onderzocht, plans werden opgemaakt en het lastencohier in orde gebracht, doch men heeft tot nog toe de werken niet in aanbesteding gelegd.

» Op 20 December 1923 (zie stuk n° 69) werd een wetsontwerp ingediend tot goedkeurig, namelijk, van een Koninklijk besluit dd. 20 September 1923, waarbij een bijcrediet van 1,800,000 frank werd geopend op de Moederlandsche Begroting van Belgisch Congo voor het dienstjaar 1923 (tabel IV, art. 3^{bis}), ten einde de uitgaven te dekken van het bovenbedoeld gebouw en van sommige inrichtingswerken in het Departement van Koloniën.

» Ik onderzoek echter de vraag, of een andere oplossing, bestaande in het aankopen van een onroerend goed, niet zou te verkiezen zijn. In dit geval, zou de uitgave worden vergoed door het verkoopen of door het afzien der huurovereenkomsten van de thans betrokken gebouwen. »

Verscheidene leden van de Commissie vroegen wat er eigenlijk waar was van het plan, door de Pers bekendgemaakt, om de School voor Tropicale geneeskunde, die thans op eene voldoende wijze in het Duden-park, te Brussel, is ingericht, naar Antwerpen over te brengen, waar een nieuw gebouw daartoe zou moeten opgericht worden. Aan den Minister van Koloniën werd de volgende vraag gericht.

Vraag.

« Is de Regeering vanzins gevuld te geven aan het ontwerp der verplaatsing van de School voor Tropicale geneeskunde, thans gelegen in het Duden-park, te Vorst-bij-Brussel, in voorwaarden welke schijnen voldoening te geven.

» Zoo ja, welke uitgave wordt voor het oprichten eener dergelijke school te Antwerpen en voor dezer inrichting voorzien?

» Op welke credieten zouden die uitgaven uitgetrokken worden? »

Uwe Commissie heeft, tot op het oogenblik van het indienen van dit verslag, nog geen antwoord op deze vraag ontvangen. Zij hoopt dat dit antwoord in de Kamer, bij gelegenheid van de algemeene behandeling, zal verstrekt worden. Men zou, in alle geval, niet kunnen begrijpen dat eene zoo aanzienlijke uitgave, — wier verrechtaardiging, geenszins klaar toeschijnt, — zou kunnen gedaan worden door het Departement van Koloniën zonder dat het Parlement daarvan eerst kennis kreeg.

Onder dit voorbehoud, heeft uwe Commissie de Moederlandsche Begrooting voor 1924 goedgekeurd en heeft zij de eer u de aanneming er van voor te stellen. Eveneens keurde zij de amendementen goed, door de Regeering op 8 Januari en op 22 Februari 1924 ingediend, tot verhoging van de Begrooting ten beloope van 244,534 frank in de uitzonderlijke uitgaven, en, anderzijds, tot vermindering er van, van 6,084 frank.

De Verslaggever,
H. CARTON DE WIART.

De Voorzitter,
ÉM. TIBBAUT.
